

Paris, le 10 Janvier 1952

Mon cher Collègue

J'ai reçu de votre part, il y a quelque temps déjà, la "Physique Cosmique". Je n'ai pas voulu vous en remercier avant d'en avoir achevé la lecture. Et vous savez par expérience que lorsqu'on a achevé le travail quotidien indispensable, il ne reste pas beaucoup de temps pour lire.

Je connaissais déjà une partie de votre livre, qui résume les travaux beaucoup plus étendus publiés autrefois avec M. Desguin. Mais les autres chapitres ont eu pour moi tout le charme de la nouveauté. J'ai peur que vos idées sur la formation du système solaire et sur l'orogénie ne soient jugées hardies par les soi-disant "gens du métier". Mais je sais que cette perspective n'est pas pour vous effrayer, bien au contraire. Le plus grand service que l'on puisse rendre aux doctrines officielles est de les bousculer. Comme elles sont toutes destinées à disparaître, le plus tôt est le mieux.

N'étant nullement sociologue, j'ignore aussi ce que les gens du métier penseront de votre sociologie et je suis sûr que vous ne vous en souciez nullement. Personnellement je la trouve fort sage, quoique vigoureuse. Beaucoup de gens, je pense, verraient sans aucun ennui interdire la recherche atomique. Avez-vous lu un livre prophétique de Jules Verne qui s'appelle "Robur le Conquérant" ? La conclusion est qu'il ne faut pas mettre dans les mains de l'homme une puissance avant d'être sûr que son développement moral lui permettra de s'en servir uniquement pour le bien. Nous n'avons pas actuellement de bien fameuses garanties à cet égard.....